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Chers	  amis,	  	  
	  
C’est	  un	  bonheur	  et	  une	  grande	  fierté	  de	  vous	  voir	  aussi	  nombreux	  
aujourd’hui.	   En	  mon	   nom	   et	   au	   nom	  de	   toute	   l’équipe	   des	   listes	  
Changer	   la	   donne,	   je	   vous	   remercie.	   Votre	   enthousiasme	   nous	  
porte.	  Vos	  rires	  sont	  le	  bruit	  du	  rêve	  qui	  nous	  mobilise.	  	  
	  
Aujourd’hui	  est	  un	  temps	  de	  rencontres	  et	  de	  fête.	  	  
Mais	   aujourd’hui	   ne	   doit	   pas	   nous	   faire	   oublier	   que	   l’heure	   est	  
grave.	  Que	   l’heure	   de	   la	   mobilisation	   a	   sonné	   et	   qu’il	   nous	  
faut	  agir	  et	  réagir	  avec	  urgence.	  	  
	  
Soixante	  pour	  cent.	  
	  
Soixante	  pour	  cent	  des	  électeurs	  sont	  susceptibles	  de	  ne	  pas	  voter	  
aux	  prochaines	  municipales.	  
	  	  
Imaginez	  que	  six	  de	  vos	  voisins	  sur	  les	  dix	  qui	  vous	  entourent,	  ne	  
soient	  pas	  là.	  	  
	  
Soient	  absents.	  
	  	  
Ne	  fassent	  pas	  entendre	  leur	  voix,	  leur	  désir	  de	  changement,	  leur	  
ambition	  pour	  leur	  ville.	  
	  	  
Imaginez	  que	  parmi	  nous,	   six	  personnes	   sur	  dix	  ne	   soient	  pas	   là	  
pour	   affirmer	   l’urgence	   de	   changer	   la	   donne	   en	   matière	  
d’emploi,	  de	  logement,	  d’éducation,	  de	  culture.	  	  
	  
Vous	  entendez	  le	  bruit	  de	  ce	  silence	  ?	  Il	  est	  assourdissant	  !	  
	  
Cette	  abstention	  est	  une	  catastrophe.	  Notre	  démocratie	   locale	  va	  
mal.	   Notre	   démocratie	   locale	   n’en	   est	   plus	   une	  !	   Et	   pourtant,	   la	  
démocratie	  c’est	  la	  base.	  	  
	  
Mais	  cette	  abstention	  s’explique.	  Et	   les	  raisons	  de	  s’abstenir	  sont	  
nombreuses.	  Je	  vais	  n’en	  citer	  que	  quelques	  unes.	  Déterminantes.	  	  
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Pourquoi	  voter	  pour	  l’un	  ou	  l’autre	  puisque	  les	  élus	  sont	  tous	  les	  
mêmes	  ?	  	  
Pourquoi	  voter	  pour	  l’un	  ou	  l’autre	  puisque	  rien	  ne	  change	  ?	  
Pourquoi	  voter	  pour	  l’un	  ou	  l’autre	  puisque	  notre	  parole	  n’est	  pas	  
entendue	  ?	  	  
Pourquoi	   voter	   puisque	   de	   toute	   façon	   tout	   va	   mal	   et	   que	  
personne	  n’y	  peut	  rien	  ?	  	  
	  
Mais	  moi	   je	   vais	   vous	  dire	  :	  non,	   tous	   les	   élus	   ne	   sont	   pas	   les	  
mêmes	  !	  	  
	  
Les	   candidats	   des	   listes	   Changer	   la	   donne	   sont	   d’abord	   des	  
citoyens,	   comme	   vous.	   Des	   gens	   qui	   veulent	   s’engager	   pour	   leur	  
ville,	   pour	   les	   Marseillaises	   et	   les	   Marseillais.	   Des	   gens	   qui	   ne	  
courent	   pas	   après	   les	   mandats	   mais	   veulent	   mettre	   leurs	  
compétences	  au	  service	  de	  notre	  ville.	  
	  	  
Et	  si	  vous	  me	  faites	  confiance,	   je	  m’engage	  à	  ne	  pas	   faire	  plus	  de	  
deux	   mandats	   à	   la	   tête	   de	   Marseille.	   Parce	   que	   la	   vie	   c’est	   le	  
mouvement	  !	  
	  	  
Vous	   pensez	   qu’un	   citoyen	   ne	   peut	   pas	   gagner	  ?	   Alors	   pourquoi	  
cela	   a	   t-‐il	   été	   possible	   à	   Porto	   ou	   à	   Rome,	   deux	   villes	   dont	   les	  
Maires	   n’appartiennent	   pas	   à	   des	   partis	   politiques	  ?	   Deux	   villes	  
dont	  les	  maires	  sont	  des	  citoyens,	  comme	  vous.	  Comme	  moi.	  	  
	  
Rien	  ne	  change	  ?	  	  
Mais	  tout	  peut	  changer	  !	  	  
Il	  suffit	  de	  le	  vouloir.	  Nous,	  nous	  le	  voulons.	  Et	  nous	  le	  disons.	  	  
L’immobilisme	  n’est	  pas	  une	  fatalité.	  	  
Le	  chômage	  et	  la	  pauvreté	  non	  plus.	  	  
Le	  racisme	  et	  l’exclusion	  peuvent	  être	  évités.	  	  
Les	   difficultés	   de	   transport	   ou	   de	   logement	   ne	   sont	   pas	  
obligatoires.	  	  
Mais,	  pour	  changer	   la	  réalité,	   il	   faut	  proposer	  une	  nouvelle	   façon	  
de	  penser	  et	  d’agir.	   Il	   faut	  regarder	   le	  monde	  autrement.	  Ecouter	  
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les	   gens	   comme	   ils	   sont	   et	   non	   comme	   nous	   voudrions	   qu’ils	  
soient.	  	  
C’est	  ce	  que	  nous	  vous	  proposons.	  	  
Regardez-‐vous.	  Regardez-‐autour	  de	  vous.	  Vous	  êtes	  de	  toutes	   les	  
couleurs,	   de	   toutes	   les	   conditions.	   Et	   pourtant	  :	   vous	   êtes	  
ensemble,	   libres,	  heureux.	  Vous	  qui	  êtes	   ici,	   vous	  êtes	  Marseille	  !	  
Et	  c’est	  cette	  Marseille-‐là	  qui	  doit	  vivre.	  	  
	  
Votre	  parole	  n’est	  pas	  entendue	  ?	  	  
Aujourd’hui,	  c’est	  vrai.	  	  
Avec	   les	   listes	   Changer	   la	   donne,	   que	   proposons-‐nous	  ?	   De	   vous	  
écouter,	   d’entendre	   les	   habitants,	   les	   associations	   et	   les	  
entreprises.	  Et	  de	  puiser	  notre	  force	  et	  nos	  idées	  dans	  vos	  besoins,	  
dans	  votre	  créativité.	  	  
C’est	   ce	   que	   nous	   faisons	   depuis	   des	   semaines,	   à	   travers	   nos	  
meetings,	   réunions	  et	  ateliers	  de	   travail.	  C’est	  ce	  que	  nous	  avons	  
fait	  aujourd’hui	  encore.	  	  
	  
Mais	  ce	  n’est	  pas	  qu’un	  acte	  de	  campagne	  électorale.	  	  
C’est	  notre	  méthode	  de	  travail.	  	  
C’est	   comme	   cela	   que	   nous	   entendons	   gouverner	   la	   ville	   de	  
Marseille.	   En	   rétablissant	   la	   démocratie	   locale,	   en	   rétablissant	   le	  
lien	   entre	   élus	   et	   habitants,	   en	   vous	   donnant	   la	   parole,	   en	  
ramenant	  du	  service	  public	  là	  où	  il	  n’est	  plus.	  Parce	  qu’il	  n’est	  pas	  
normal	   de	   faire	   une	   heure	   de	   bus	   pour	   aller	   à	   la	   Poste,	   à	   Pôle	  
emploi,	  à	  la	  CAF	  ou	  à	  la	  bibliothèque.	  	  
	  
La	   Métropole	   se	   construit.	   Et	   c’est	   une	   bonne	   nouvelle	   pour	  
Marseille.	  	  
	  
Mais	  la	  proximité	  doit	  être	  préservée,	  renforcée.	  Cela	  passe	  par	  les	  
plateformes	   citoyennes	   que	   nous	  mettrons	   en	   place,	   comme	   par	  
une	   autonomie	   plus	   grande	  des	  mairies	   de	   secteur,	   par	   exemple	  
pour	  soutenir	  la	  création	  artistique.	  Votre	  création	  artistique.	  	  
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Cette	  méthode	  est	  au	  cœur	  du	  Contrat	  citoyen	  que	  nous	  vous	  
proposons.	  	  
Il	   n’est	   pas	   un	   programme	   comme	   ceux	   que	   vous	   proposent	   les	  
autres	  candidats.	  Il	  n’est	  pas	  un	  catalogue	  de	  promesses	  vouées	  à	  
devenir	  des	  mensonges.	  	  
	  
Non.	  Le	  contrat	  citoyen	  est	  d’abord	  un	  contrat.	  Un	  engagement	  
que	  nous	  prenons	  avec	  vous,	  pour	  vous.	  	  
	  
Un	  engagement	  que	  nous	  prenons,	  d’abord	  à	  rétablir	   le	  dialogue.	  
D’abord	  à	  donner	  une	  voix	  à	  tous	  et	  non	  seulement	  à	  quelques	  uns	  
qui	  la	  confisquent.	  	  
	  
Le	   Contrat	   citoyen	   des	   listes	   Changer	   la	   donne	   c’est	   aussi	   un	  
engagement	  à	  remettre	  la	  confiance	  et	  l’espoir	  au	  cœur	  de	  la	  ville,	  
entre	  les	  gens.	  	  
	  
Je	   ne	   suis	   pas	   naïf.	   J’ai	   de	   l’expérience	   et	   l’équipe	   qui	  m’entoure	  
aussi.	  	  
	  
Et	  pourtant,	  je	  sais	  que	  la	  confiance	  n’est	  pas	  un	  vain	  mot.	  Nous	  
pouvons,	   nous	   devons	   redonner	   confiance	   aux	   Marseillais.	  
Redonner	  confiance	  dans	  la	  chose	  publique.	  	  
	  
Je	   sais	  que	  nous	  pouvons,	   que	  nous	  devons,	   remettre	   l’espoir	   au	  
cœur	   de	   la	   politique.	   Remettre	   l’espoir	   dans	   le	   quotidien	   des	  
Marseillaises	  et	  des	  Marseillais.	  	  
	  
Ce	  ne	  sont	  que	  des	  mots	  ?	  	  
	  
Je	  vais	  vous	  dire	  quelque	  chose.	  Très	  simplement.	  	  
	  
Je	  suis	  arrivé	  à	  Marseille	  il	  y	  a	  un	  peu	  plus	  de	  quarante	  ans.	  J’étais	  
un	  enfant,	  seul.	  	  
Je	  peux	  vous	  dire	  que	   tout	  n’a	  pas	   toujours	  été	   facile	  et	  qu’il	  m’a	  
fallu	   faire	  preuve	  de	   force,	  de	   rage,	  d’humilité,	  pour	   rester	  digne	  
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puis	  pour	  m’en	  sortir.	  J’ai	  enchaîné	  les	  petits	  boulots.	  J’ai	  ramé,	  je	  
peux	  vous	  le	  dire	  !	  	  
Bien	   sur,	   j’ai	   été	   journaliste,	   agent	   de	   joueurs	   et	   Président	   de	  
l’Olympique	  	  de	  Marseille.	  	  
	  
Mais	  je	  n’ai	  jamais	  oublié	  ce	  que	  je	  dois	  à	  Marseille,	  ce	  que	  ses	  
habitants	  m’ont	  permis	  de	  réaliser.	  	  
	  
Et	  ce	  qui	  a	  été	  possible	  pour	  moi,	  je	  veux	  que	  ça	  le	  soit	  aussi	  pour	  
vous	  !	  Pas	  dans	  dix	  ou	  vingt	  ans.	  Je	  le	  veux	  maintenant.	  C’est	  ça	  le	  
sens	  de	  mon	  engagement.	  
	  	  
Comme	   on	   parle	   du	   rêve	   américain,	   moi	   je	   veux	   que	   l’on	  
restaure	  le	  RÊVE	  MARSEILLAIS.	  LE	  RÊVE	  MARSEILLAIS.	  	  
	  
Celui	  d’une	  ville	  de	  fraternité.	  	  
	  
Celui	  d’une	  ville	  dans	   laquelle	   le	  développement	  économique	  est	  
au	  service	  de	  tous	  et	  non	  seulement	  de	  quelques	  privilégiés.	  	  
Celui	   d’une	   ville	   dans	   laquelle	   il	   doit	   être	   possible	   de	   se	   loger	  
dignement.	  	  
Celui	  d’une	  ville	  dans	  laquelle	  riches	  et	  pauvres	  vivent	  ensemble,	  
et	  non	  chacun	  dans	  des	  quartiers	  séparés,	  dans	  des	  quartiers	  où	  la	  
pauvreté	   et	   le	   désespoir	   nourrissent	   la	   pauvreté	   et	   le	   désespoir.	  	  
C’est	  cela	  la	  mixité	  sociale	  que	  nous	  nous	  engageons	  à	  construire.	  	  
	  
J’ai	   lu	   sous	   la	  plume	  d’une	   journaliste	  que	   j’étais	   le	  «	  Obama	   de	  
Marseille	  ».	  Je	  vais	  vous	  dire	  :	  je	  ne	  suis	  pas	  Obama.	  Je	  suis	  Pape	  
Diouf.	   Et	   tant	   mieux	   si	   comme	   Obama	   j’incarne	   notre	   volonté	  
collective	   de	   réveiller	   Marseille,	   de	   faire	   vivre	   notre	   rêve.	   D’en	  
faire	  notre	  vérité	  commune.	  	  
	  
Marseille	   doit	   retrouver	   sa	   liberté,	   sa	   créativité,	   sa	   générosité.	  
C’est	   ça	   le	   rêve	   marseillais.	   Et	   nous	   allons	   le	   réveiller	  
ensemble	  !	  	  
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Cette	  campagne	  pour	  les	  élections	  municipales	  est	  dure.	  	  
Elle	   l’est	   par	   le	   mépris	   dont	   font	   preuve	   les	   grands	   partis	  
politiques	  à	  notre	  égard,	  à	  votre	  égard	  !	  Ce	  mépris	  est	  le	  témoin	  de	  
leur	   absence	   de	   considération	   pour	   les	   citoyens	   et	   les	   habitants	  
que	  vous	  êtes.	  Ce	  mépris,	  nous	  devons	  y	  mettre	  fin.	  
	  	  
Cette	   campagne	   est	   dure	   parce	   que	   nos	   moyens	   financiers	   sont	  
limités.	  Mais	   notre	   force	   ce	   n’est	   pas	   l’argent.	  Notre	   force	   c’est	  
vous	  !	   Votre	   énergie,	   nos	   espérances,	   notre	   volonté	   forte	   de	  
changer	  la	  donne	  !	  	  
Et	   c’est	   avec	   vous	   et	   pour	   vous	   que	   nous	   allons	   gagner.	   Et	  
nous	  avons	  besoin	  de	  vous	  pour	  gagner.	  	  
Car	   comme	   l’a	   dit	   Nelson	   Mandela,	   «	  Aucun	   de	   nous,	   en	  
agissant	  seul,	  ne	  peut	  atteindre	  le	  succès	  ».	  
	  
Je	  voudrais	  m’adresser	  plus	  particulièrement	  aux	  jeunes	  qui	  sont	  
ici	  aujourd’hui.	  Vous	  qui	  avez	  moins	  de	  trente	  ans.	  Vous	  qui	  avez	  
dix	  huit	  ans,	  vingt	  ans.	  Vous	  qui	  n’avez	  jamais	  voté.	  Vous	  pour	  qui	  
l’avenir	  se	  dessine	  de	  façon	  incertaine.	  	  	  
Vous	   êtes	   notre	   avenir.	   Vous	   êtes	   l’avenir	   de	   Marseille.	   Et	  
Marseille	  ne	  peut	  se	  faire	  sans	  vous.	  	  
Prenez	  le	  pouvoir	  !	  	  
Dites	  à	  tout	  le	  monde	  que	  vous	  voulez	  être	  entendus.	  	  
	  
C’est	   normal	   d’interdire	   un	   concert	   de	   Manu	   Chao	   uniquement	  
parce	  que	  le	  Maire	  a	  peur	  de	  200	  000	  jeunes	  sur	  le	  Vieux	  Port	  ?	  	  
C’est	   normal	   de	   refuser	   que	   IAM	   se	   produise	   à	   l’occasion	   de	  
Marseille	   Capitale	   européenne	   de	   la	   culture	  ?	   Oui,	   ils	   ont	   refusé	  
IAM	  à	  Marseille.	  	  
Non,	  ce	  n’est	  pas	  normal	  !	  
	  
Les	  élus	  en	  place	  ont	  peur	  de	  vous	  !	  Parce	  qu’ils	  ne	  comprennent	  
pas	  votre	  force,	  votre	  rage,	  votre	  envie	  d’espoir	  et	  de	  rêves.	  	  
	  
Vous	   leur	   faites	   peur	   parce	   qu’ils	   ne	   comprennent	   pas	   que	   vous	  
pensez	  qu’on	  peut	  circuler	  à	  vélo	  dans	  la	  ville,	  qu’on	  peut	  vivre	  à	  
plusieurs	   dans	   un	   même	   logement,	   qu’on	   peut	   le	   partager	   avec	  
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des	   plus	   anciens.	   Parce	   qu’ils	   n’admettent	   pas	   votre	   envie	   de	  
travailler	  autrement	  et	  de	  faire	  la	  fête	  à	  Marseille.	  Parce	  que	  vous	  
refusez	   de	   vivre	   dans	   une	   ville	   dans	   laquelle	   l’air	   devient	  
irrespirable	  dès	  qu’il	  fait	  beau.	  
Parce	   qu’ils	   ne	   comprennent	   pas	   que	   la	   solidarité	   et	   la	  
fraternité	  sont	  des	  idéaux	  auxquels	  vous	  croyez.	  	  
	  
Ils	   ont	   peur	   de	   vous	  ?	   Et	   ils	   ont	   raison	  :	   les	   23	   et	   30	  mars	   vous	  
allez	   le	   leur	   dire	   en	   les	   chassant	   du	  pouvoir	  !	   Les	   23	   et	   30	  mars	  
vous	   allez	   affirmer	   votre	   force,	   votre	   envie	   de	   changement	   en	  
votant	   pour	   Pape	   Diouf	   et	   les	   candidats	   des	   listes	   Changer	   la	  
donne.	  	  
	  
Dès	  le	  23	  mars	  nous	  avons	  la	  possibilité	  de	  faire	  gagner	  Marseille.	  
De	  faire	  gagner	  la	  démocratie.	  De	  faire	  gagner	  les	  citoyens.	  Dès	  le	  
23	  mars	  nous	  pouvons	  porter	   le	   changement	   au	  pouvoir.	  Mettre	  
fin	   à	   l’immobilisme	   de	   Jean-‐Claude	   Gaudin.	   Sortir	   des	   systèmes	  
clientélistes	  et	  mafieux.	  	  
C’est	  une	  réalité.	  Nous	  pouvons	  le	  faire.	  	  
Nous	  pouvons	  le	  faire.	  Ensemble.	  	  
	  
L’alternative	   à	   Gaudin,	   c’est	   nous.	   L’alternative	   au	   système,	  
c’est	  vous	  !	  
	  
On	  vous	  explique	  qu’il	  faut	  voter	  utile	  pour	  battre	  Gaudin	  ?	  
Parce	   que	   la	   dynamique	   est	   chez	   nous,	   aujourd’hui	   le	   vote	  
utile	  c’est	  celui	  pour	  Changer	  la	  donne	  !	  	  
	  
Et	   à	   ceux	   qui	   sont	   prêts	   à	   confier	   leur	   voix	   à	   des	   partis	  
extrémistes,	   juste	  parce	  qu’ils	  en	  ont	  marre,	  à	  ceux-‐là	  aussi	   je	  dis	  
que	  le	  vote	  utile	  est	  pour	  Changer	  la	  donne	  ;	  que	  la	  réponse	  à	  vos	  
difficultés	   n’est	   pas	   dans	   le	   rejet	   de	   l’autre	   mais	   dans	  
l’impératif	  d’agir	  ensemble,	  collectivement,	  fraternellement.	  	  
	  
Pour	   ça,	   il	   n’y	   a	   pas	   trente	   solutions.	   Il	   n’y	   en	   a	   qu’une	  :	   il	   faut	  
voter.	  Il	  faut	  voter	  pour	  les	  candidats	  des	  listes	  Changer	  la	  donne.	  
Il	   faut	  dire	  que	  vous	  voulez	  que	   ça	   change.	  Que	  vous	  voulez	  une	  
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vie	   politique	   honnête.	  Que	   vous	   voulez	   qu’on	   vous	   entende.	  Que	  
vous	  voulez	  une	  ville	  pour	  vous,	  pas	  une	  ville	  pour	  eux.	  	  
Et	   il	   faut	   voter	  dès	   le	   23	  mars.	  N’attendez	  par	   le	   deuxième	   tour.	  
N’attendez	  pas.	  N’attendez	  plus.	   Le	   changement	   c’est	   vous	  qui	   le	  
portez.	  	  
	  
Vous	  voulez	  que	  les	  choses	  changent	  ?	  Vous	  le	  voulez	  vraiment	  ?	  	  
	  
Alors	   dites	   le.	   Faites-‐le	   savoir.	   Partout.	   Auprès	   de	   tous.	   Et	   vous	  
verrez,	   dès	   le	   23	  mars	   c’est	   votre	   victoire	   que	   nous	   allons	   fêter	  
ensemble	  !	  
	  
	  

Pape	  Diouf	  
	  
	  

	  
Rencontres	  citoyennes,	  Dock	  des	  Suds,	  dimanche	  16	  mars	  2014	  


